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Погода в Ингушетии
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Основной причиной высокой смертности населения являются ДТП, вызванные 
превышением скорости.

Президент России Владимир Путин попросил глав регионов страны работать 
над снижением смертности. Об этом он заявил на встрече  с губернатором Твер-
ской области Игорем Руденей, пишет РИА "Новости". 

Путин отметил, что смертность в России «не снижается практически». 
По словам Игоря Рудени, основной причиной смерти являются ДТП. 
Ранее министр здравоохранения России Вероника Скворцова заявила, что про-

должительность жизни в России за первое полугодие 2016 года увеличилась до 
72,06 лет.

Курс валют 

USD ЦБ – 61,58 
EUR ЦБ – 65,07

13 декабря – (+2 С0), дождь со снегом
14 декабря – (-6 С0), снег

+12
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Фарал долаш 
хилар гуллам

На 20 декабря запланировано участие Главы республики Ю.Евкурова 
в программе «Диалог с народом»

Уважаемые жители Ингушетии!

Готовится к эфиру очередная программа «Диалог с народом», в кото-
рой Глава Республики Ингушетия Юнус-Бек Евкуров в прямом эфире 
ГНТРК «Ингушетия» ответит на вопросы телезрителей. 

До 18 декабря включительно свои вопросы руководителю региона 

вы можете задать по телефонам:

22-18-05 (87322) 22-41-28
55-40-59 (88734), 8 928 097 08 07

Прямой эфир программы «Диалог с народом» планируется 20 дека-
бря в 17.00.

ОБРАЩЕНИЕ 
Главы Ингушетии в связи 

с Днём Конституции 
Российской Федерации

Уважаемые жители Ингушетии!

Поздравляю вас с государственным праздни-
ком - Днем Конституции России!

Принятие Основного Закона Российской Феде-
рации сыграло важную роль в укреплении россий-
ской государственности. Конституция - это га-
рант гражданских прав и свобод, независимости 
и целостности нашей страны.

Многонациональный народ России сделал свой 
выбор в пользу демократии, определил стра-
тегический путь развития страны. И сегодня 
Россия следует по избранному пути, последова-
тельно проводит курс реформ, направленных на 
повышение благосостояния россиян, построе-
ние процветающего правового демократическо-
го государства и укрепление авторитета Рос-
сийской Федерации в мире.

Выражаю уверенность, что Конституция Рос-
сии будет и впредь надежным ориентиром в 
дальнейшем движении вперед по пути демокра-
тии и прогресса.

В этот знаменательный день желаю вам до-
брого здоровья, благополучия, мира, уверенно-
сти в завтрашнем дне и новых достижений во 
имя нашего Отечества!

Глава 
Республики Ингушетия            Ю.ЕвКУРов

владикавказ 

"Электроцинк" завершил монтаж санитарной трубы
На площадке сернокислотного цеха (СКЦ) ОАО "Электроцинк" завершены монтажные рабо-

ты на строительстве новой санитарной трубы. Сейчас здесь идут завершающие мероприятия 
по закреплению элементов конструкции, выполняется постоянная схема сигнального осве-
щения. 15 декабря ожидается окончательный прием объекта в эксплуатацию с участием спе-
циалистов завода, подрядных организаций и территориального управления Ростехнадзора. 
Сборка комплекса прошла в несколько этапов, части самой трубы и этажерки собирались 
поочередно, при этом, согласно проекту, получившему положительное санитарно-эпидемио-
логическое заключение Роспотребнадзора по республике, высота трубы составила 72 метра, 
что на 12 метров выше прежней. По словам заводских экологов, это позволит увеличить сте-
пень рассеивания отходящих очищенных газов. 

Грозный 

Спектакль «После землетрясения» прошел на сцене 
драматического театра им.  Х.Нурадилова в Грозном

В Чеченском государственном драматическом театре им. Х Нурадилова состоялся спек-
такль «После землетрясения» («Мохкбегийча»). Показ спектакля был приурочен к Между-
народному дню борьбы с коррупцией. Режиссером постановки является Успан  Зубайраев, 
автор - Муса Ахмадов. - "Мохкбегийча"- это драма о том, как в экстремальной ситуации прояв-
ляется нравственная суть героев спектакля. Кто-то обирает жителей разрушенных домов, на-
бивая свои карманы, другие восстают против коррупции. В экстремальной ситуации каждый 
делает свой выбор – верный или ошибочный, - сказал Успан Зубайраев. 

Махачкала 

В Дагестане будет разработан «индекс человеческого 
достоинства» 

На встрече с республиканскими журналистами, прошедшей накануне, Рамазан Абдула-
типов дал поручение руководителю пресс-службы администрации главы и правительства 
региона – заместителю руководителя администрации главы региона Тамаре Чиненной раз-
работать «индекс человеческого достоинства».  Данный «индекс» будет разработан в со-
трудничестве с представителями СМИ. Это было сказано в контексте ответа на вопрос об 
основных положениях обращения главы республики к Народному собранию на будущий год. 
При этом Абдулатипов подчеркнул, что в его послании будут учитываться установки, данные 
Президентом России в Послании Федеральному собранию. Речь идет о «десятках индикато-
ров», из которых будет составляться «достоинство человека, достоинство рода, достоинство 
села, района, республики». Как сообщает пресс-служба главы региона, главный критерий при 
этом для дагестанца и любого нормального человека – чувство собственного достоинства. 
Сообщается также, что во встрече с журналистами принял участие председатель Народного 
собрания РД Хизри Шихсаидов. 

Нальчик

В Нальчике откроется кинозал для людей 
с ограниченными возможностями здоровья

Минкультуры КБР проработан вопрос о создании в Нальчике адаптированного кинозала для 
людей с ограниченными возможностями здоровья с субтитрированием итифлокомментиро-
ванием фильмов. Для кинотеатра «Форум» Государственного концертного зала за счёт фе-
дерального бюджета приобретено современное кинооборудование.  Министерству культуры 
КБР рекомендовано активизировать работу по созданию в городском округе Нальчик киноза-
ла, адаптированного для людей с ограниченными возможностями здоровья, а также в целях 
развития межрегиональных связей в области кинематографии рассмотреть возможность за-
ключения межрегиональных соглашений о совместном кинопроизводстве и сотрудничестве 
на базе современной кинопроизводственной платформы республик Северо-Кавказского фе-
дерального округа. 

Ставрополь

Средний возраст туристов, посещающих Ставропольский 
край, уменьшается

Об этом на шестом Форуме крупнейших компаний Северо-Кавказского федерального округа 
(СКФО) сообщил консультант отдела функционирования и развития курортов Министерства 
культуры края Артем Луганов. "Прослеживается динамика, которую можно отметить, снижает-
ся средний возраст нашего туриста. Если раньше, по статистике, средний возраст туристов, 
посещавших Кавказские Минеральные Воды, составлял 50 лет и выше, то сейчас возраст на-
чал стремительно снижаться - люди 40-45 лет приезжают к нам, чтобы наслаждаться нашим 
климатом", - сказал он. Поток туристов, приезжающих в регион, постоянно растет. 

Черкесск

Карачаево-Черкесия в 2017 году планирует увеличить 
на 10% производство мяса 

Карачаево-Черкесия (КЧР) за счет строительства новых животноводческих ферм и приобре-
тения высокопродуктивного скота в 2017 году планирует увеличить на 10% производство мяса 
- до 55 тыс. тонн в год. Об этом сообщил в субботу ТАСС представитель Минсельхоза региона 
Хызыр Джатдоев. "От общего объема производства мяса в живом весе (скот и птица), который 
в КЧР в год сейчас составляет более 50 тыс. тонн, на долю мясного скота и их помесей при-
ходится порядка 16 тыс. тонн. Увеличение производства в 2017 году ожидается на 10% и со-
ставит порядка 1500-1600 тонн экологически чистой конкурентоспособной говядины. При этом 
валовое производство мяса планируется довести до 55 тыс. тонн", - сказал он. Джатдоев от-
метил, что это станет возможным благодаря строительству новых животноводческих ферм, ре-
конструкции имеющихся комплексов и приобретению специализированного мясного скота. "Все 
это проводится в рамках программы "Развитие производственной базы мясного скотоводства в 
КЧР в 2016-2018 годах", что позволит создать в регионе порядка 150-200 дополнительных вы-
сокопроизводительных рабочих мест, а также 1500 новых скотомест для содержания мясного 
скота и их помесей", - отметил собеседник агентства. В КЧР сейчас ведется строительство и 
реконструкция 10 животноводческих комплексов и ферм, в том числе откормочных площадок.
Ожидается, что объем сельхозпроизводства в Карачаево-Черкесии вырастет в 2016 году до 30 
млрд рублей, что на 2 млрд больше, чем в прошлом году.

С. СултаноВ

Компания «Медиалогия» 
представила рейтинг медиа-
активности спикеров реги-
ональных парламентов за 
ноябрь 2016 года. Предсе-
датель Народного Собрания 
Ингушетии Зелимхан Евлоев 
«новичок» медиарейтинга. В 
ноябрьском отчете «Медиа-
логии» новый спикер Парла-
мента Ингушетии занял 22 
место, среди 85 глав заксо-
браний страны. По сравне-
нию с рейтингом за октябрь 
2016 года Зелимхан Евлоев 

улучшил свои позиции 
сразу на 50 пунктов, со-
общает пресс-служба 
Народного Собрания 
РИ.

Как отмечают экс-
перты «Медиалогии», 
Председатель На-
родного Собрания Ре-
спублики Ингушетия 
Зялимхан Евлоев дал 
развернутое интервью 
ТАСС, в котором рас-
сказал об основных 
параметрах бюджета 
Ингушетии на 2017 год, 
о развитии экономики 
и социальной сферы, о 
законопроектах, кото-
рые планируется рас-

смотреть до конца года. Кро-
ме того, СМИ сообщали, что 
в целях экономии бюджетных 
средств Зялимхан Евлоев от-
казался от полетов в бизнес-
классе.

Рейтинг построен по рос-
сийским источникам на ос-
нове базы СМИ системы 
"Медиалогия", включающей 
порядка 28 000 источников: 
телевидение, радио, газеты, 
журналы, информационные 
агентства, Интернет-СМИ. 

Зялимхан 
Евлоев заметно 

улучшил позиции 
в медиарейтинге 

спикеров

Говоря о совершенство-
вании работы молодёжного 
правительства, Глава респу-
блики отметил, что хотел бы 
видеть в структурах власти и 
других учреждениях больше 
энергичных, инициативных 
молодых людей, способ-
ных привнести новшество, 
внедрить новые методы, 
позволяющие повысить эф-
фективность деятельности 
того или иного ведомства. 
Руководитель региона отме-
тил, что молодёжь должна в 
полной мере осознавать, что 
именно ей продолжать путь 
развития и созидания респу-
блики, руководить министер-
ствами, ведомствами, ре-
шать серьезные социальные 
и государственные задачи.

Ребята интересовались и 
графиком работы руководи-
теля субъекта. Ю. Евкуров 
сообщил, что рабочий день 
у него начинается в 8 утра, 
иногда проводит совещание 
с семи, чтобы за день успеть 
обсудить максимальное ко-
личество проблем и опера-
тивно решить их. При этом 
Глава Ингушетии признался, 
что старается отдохнуть в 
выходные дни, а в рабочие – 
обычно уходит домой очень 
поздно.

В рамках встречи член 
парашютной команды Исма-
ил Яндиев попросил содей-
ствия в устройстве в школу 
каскадёров для обучения 
исполнению сложных и опас-
ных трюков. Обещал ему 
помочь в этом вопросе, тем 
более Исмаил не раз показы-
вал свои навыки, совершая 
прыжки с парашютом.

В ходе общения Ю. Евку-
ров прокомментировал ре-
шение о недавней отставке 
Правительства. Он расска-
зал, что у прежнего соста-
ва кабинета министров не 

было провалов в работе, но 
были минусы. «Успехи за-
ключаются в том, что на 20 
процентов сократили двух-
сменный режим обучения в 
школах, построено большое 
количество зданий дошколь-
ных и общеобразовательных 
учреждений. В этом году мы 
открываем завод по произ-
водству энергосберегающего 
осветительного оборудова-
ния, швейную фабрику», - от-
метил лидер республики.

Касаясь вопроса придания 
статуса аэропорту «Магас», 
руководитель региона от-
метил, что эта работа про-
водится с целью открытия 
перед регионом широких 
возможностей значительно 
улучшить социально-эконо-
мическую ситуацию, увели-
чить туристический поток, 
привлечь иностранные ави-
акомпании, модернизиро-
вать инфраструктуру самого 
аэропорта.

«Это был бы большой 
плюс в плане логистики. 
Наши зарубежные партнеры 
могли бы без пересадок, на-
прямую летать к нам и об-
ратно. В конечном счете, по-
добные возможности, связи 
положительно скажутся на 
росте экономики, благосо-
стоянии населения в целом», 
- считает ингушский лидер.

Потребность в авиасооб-
щении с другими странами 
особенно остро ощущается 
среди жителей Ингушетии, 
занимающихся бизнесом.

Глава Ингушетии также 
обсудил с молодёжью не-
простую ситуацию с до-
рожно-транспортными про-
исшествиями в регионе. 
Информация о ДТП быстро 
распространяется по респу-
блике, с учетом небольшой 
территории, жители узнают и 

о виновниках аварии, и о ко-
личестве пострадавших.

«Нельзя сказать, что ситу-
ация очень сложная. Об этом 
говорят цифры. В этом году 
число аварий снизилось поч-
ти на 20 процентов по срав-
нению с прошлым годом. Но 
это не дает оснований рас-
слабиться. Ингушетия на-
ходится в десятке регионов, 
где меньше происходят ДТП. 
Буквально вчера увидел 
большой свадебный кортеж. 
8 машин было задержано и 
отправлено на штрафстоян-
ку за нарушения водителями 
ПДД. Неужели так сложно 
соблюдать правила дорож-
ного движения. Приходится 
применять к нарушителям 
жесткие меры, чтобы обезо-
пасить других участников до-
рожного движения», - сказал 
Ю. Евкуров.

Глава республики отметил 
важную роль в обеспечении 
безопасности на дорогах об-
щественных институтов.

Кроме того, в рамках 
встречи обсуждались и во-
просы, касающиеся праздно-
вания 25-летия Ингушетии, 
проведения в связи с этим 
масштабных культурно-мас-
совых и спортивных меро-
приятий, взаимоотношений 
с руководством Северной 
Осетии.

В завершение встречи  
Ю. Евкуров поблагодарил 
молодых людей за актив-
ную гражданскую позицию, 
неравнодушие, желание по-
мочь властям в решении 
острых проблем. Руководи-
тель региона пообещал ре-
бятам оказать содействие в 
реализации озвученных про-
ектов и идей.

Встречи с представителя-
ми молодежи проводятся для 
того, чтобы обозначить про-
блемы, в том числе связан-
ные с развитием молодеж-
ной политики, научить ребят 
делать правильные выводы, 
уберечь их от участия в про-
тивоправных действиях, как 
коррупционного, так и экс-
тремистского характера.

Ю. Евкуров призвал ребят 
уважать старших независимо 
от национальной принадлеж-
ности и вероисповедания, 
почтительно относиться к 
родителям, соблюдать бога-
тые духовно-нравственные 
традиции, обычаи, адаты на-
рода, которые нисколько не 
противоречат канонам исла-
ма.

Пресс-служба Главы 
и Правительства РИ

Серьезные темы 
молодежного формата

В здании научной библиотеки Ингушского 
государственного университета состоялась 
традиционная встреча Главы Ингушетии 
Юнус-Бека Евкурова с молодежью. Пооб-
щаться с руководителем региона и задать 
ему любой интересующий вопрос пришли 
студенты, представители молодежных дви-
жений, общественных организаций, активные 
интернет-пользователи. Общение длилось 
более двух часов. За это время ингушский 
лидер успел ответить на десятки вопросов 
из зала. Несмотря на заданный молодежный 
формат встречи, в ходе беседы прозвучали 
вопросы, связанные с социально-экономиче-
ской, общественно-политической сферами. 
Большое внимание уделялось и теме религи-
озного просвещения населения, ограждения 
молодежи от радикальных взглядов и идей.
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Заместитель Полномочного представителя  Пре-
зидента РФ в СКФО Михаил Ведерников: 

"Вместе нам удалось внести и в межрегио-
нальную, и в федеральную повестку позитив-
ный образ Кавказа, как территории стабиль-
ности, гражданского согласия, уникальной 
культуры, добрососедства и территории 
успеха".

Создание благотворительного фонда
Благотворительным фондом называется некоммерческая органи-

зация, учрежденная путем объединения имущественных взносов с 
целью осуществления благотворительной деятельности в интере-
сах общества.

Некоммерческой организацией является организация, не имею-
щая извлечение прибыли в качестве основной цели своей деятель-
ности и не распределяющая полученную прибыль между участни-
ками.

Благотворительный фонд учреждается гражданами или юриди-
ческими лицами на основе добровольных имущественных взносов 
для общественно полезных целей.

Учредителями благотворительной организации в зависимости от 
ее формы могут выступать физические и (или) юридические лица. 
Число учредителей некоммерческой организации не ограничено.

Не может быть учредителем фонда:
1) иностранный гражданин или лицо без гражданства, в отно-

шении которых в установленном законодательством Российской 
Федерации порядке принято решение о нежелательности их пре-
бывания (проживания) в Российской Федерации;

2) лицо, включенное в перечень в соответствии с пунктом 2 ста-
тьи 6 Федерального закона от 7 августа 2001 года № 115-ФЗ «О 
противодействии легализации (отмыванию) денежных средств, 
полученных преступным путем, и финансированию терроризма»;

3) общественное объединение или религиозная организация, де-
ятельность которых приостановлена в соответствии со статьей 10 
Федерального закона от 25 июля 2002 года № 114-ФЗ «О противо-
действии экстремистской деятельности»;

4) лицо, в отношении которого вступившим в законную силу ре-
шением суда установлено, что в его действиях содержатся призна-
ки экстремистской деятельности;

5) лицо, которое ранее являлось руководителем или входило в 
состав руководящего органа общественного или религиозного объ-
единения либо иной организации, в отношении которых по осно-
ваниям, предусмотренным Федеральным законом «О противодей-
ствии экстремистской деятельности» либо Федеральным законом 
от 6 марта 2006 года № 35-ФЗ «О противодействии терроризму», 
судом принято вступившее в законную силу решение о ликвидации 
или запрете деятельности, не может быть учредителем некоммер-
ческой организации в течение десяти лет со дня вступления в за-
конную силу соответствующего решения суда.

Благотворительный фонд может заниматься деятельностью по 
привлечению ресурсов и ведению внереализационных операций; 
осуществлять предпринимательскую деятельность для достижения 
своих целей.

Благотворительный фонд не имеет права использовать свои сред-
ства для поддержки политических партий, групп, движений и кам-
паний.

Фонд подлежит государственной регистрации в соответствии с 
Федеральным законом от 8 августа 2001 года №129-ФЗ «О государ-
ственной регистрации юридических лиц и индивидуальных пред-
принимателей» с учетом установленного Федеральным законом от 
12 января 1996 г. №7-ФЗ «О некоммерческих организациях» поряд-
ка государственной регистрации некоммерческих организаций.

Решение о государственной регистрации фонда принимается 
федеральным органом исполнительной власти, уполномоченным в 
сфере регистрации некоммерческих организаций.

Документы, необходимые для государственной регистрации 
фонда, представляются в уполномоченный орган или его террито-
риальный орган не позднее чем через три месяца со дня принятия 
решения о создании такой организации.

Для государственной регистрации Благотворительного Фонда 
при его создании в уполномоченный орган представляются следу-
ющие документы:

1) Заявление на регистрацию. Для благотворительных фондов 
разработана соответствующая форма. Бланк составляется в двух 
экземплярах, один из которых должен быть заверен у нотариуса;

2) Решение о создании и устав, утвержденный учредителями 
фонда. Данные документы должны быть поданы в трех экземпля-
рах;

3) Сведения об учредителях;
4) Документ об уплате государственной пошлины;
5) Сведения об адресе (о месте нахождения) постоянно действу-

ющего органа некоммерческой организации, по которому осущест-
вляется связь с некоммерческой организацией;

6) При использовании в наименовании некоммерческой органи-
зации имени гражданина, символики, защищенной законодатель-
ством Российской Федерации об охране интеллектуальной соб-
ственности, а также полного наименования иного юридического 
лица как части собственного наименования - документы, подтверж-
дающие правомочия на их использование.

В уставе благотворительного фонда должны определяться наи-
менование фонда, содержащее указание на характер его деятельно-
сти и организационно-правовую форму, место нахождения фонда, 
порядок управления деятельностью, предмет и цели деятельности, 
сведения о филиалах и представительствах, права и обязанности 
членов, источники формирования имущества фонда, порядок вне-
сения изменений в учредительные документы, порядок использо-
вания имущества в случае ликвидации фонда.

Источниками формирования имущества фонда в денежной и 
иных формах являются:

- регулярные и единовременные поступления от учредителей;
- добровольные имущественные взносы и пожертвования;
- выручка от реализации товаров, работ, услуг;
- дивиденды (доходы, проценты), получаемые по акциям, облига-

циям, другим ценным бумагам и вкладам;
- доходы, получаемые от собственности некоммерческой органи-

зации;
- другие не запрещенные законом поступления.
Устав фонда также должен содержать наименование фонда, 

включающее слово «фонд», сведения о цели фонда; указания об 
органах фонда, в том числе о попечительском совете, и о порядке 
их формирования, о порядке назначения должностных лиц фонда и 
их освобождения, о месте нахождения фонда, о судьбе имущества 
фонда в случае его ликвидации.

Уполномоченный орган не позднее чем через четырнадцать ра-
бочих дней со дня получения необходимых документов принимает 
решение о государственной регистрации некоммерческой органи-
зации и направляет в регистрирующий орган сведения и докумен-
ты, необходимые для осуществления регистрирующим органом 
функций по ведению единого государственного реестра юриди-
ческих лиц. На основании указанного решения и представленных 
уполномоченным органом или его территориальным органом све-
дений и документов регистрирующий орган в срок не более чем 
пять рабочих дней со дня получения этих сведений и документов 
вносит в единый государственный реестр юридических лиц соот-
ветствующую запись и не позднее рабочего дня, следующего за 
днем внесения такой записи, сообщает об этом в орган, принявший 
решение о государственной регистрации некоммерческой органи-
зации. Орган, принявший решение о государственной регистрации 
некоммерческой организации, не позднее трех рабочих дней со дня 
получения от регистрирующего органа информации о внесении в 
единый государственный реестр юридических лиц записи о неком-
мерческой организации выдает заявителю свидетельство о государ-
ственной регистрации.

Управление Минюста 
России по Республике Ингушетия

Аксиом много, но одна из них понятна нам с малых 
лет: «вода – источник жизни. Главное ее условие». Еще 
на школьной скамье мы усвоили:  все  великие цивили-
зации зародились, существовали вдоль рек, рядом с во-
дными большими, стабильными источниками. Сегодня 
страны с ограниченными водными ресурсами вынуж-
дены ее покупать. в Ингушетии, по сравнению с ними, 
прекрасный климат, пресные горные реки. Есть все усло-
вия жить благополучно и щедро пользоваться водными 
богатствами. Правда, для этого надо приложить опреде-
ленные усилия. Что-то построить, где-то починить, мно-
гое заменить. 

Эти два резервуара вместимостью 1000 кубов каждый из-
далека напоминают немного  строения из  исторических по-
вествований. Они похожи на башни крепости. Может быть, 
из-за высоты, на которой находятся, или  холмистого откры-
того  ландшафта, подчеркивающего их величину.

Как нам разъяснили  строители этого объекта, заказчиком 
работ является  «Водоканал» РИ, а все необходимые работы 
и  монтаж резервуаров осуществляет наша местная фирма 
«Стройпрогресс». Все это делается для улучшения водо-
снабжения населения республики водой. Две тысячи тонн 
воды будет закачиваться ежесуточно в данный объект, чтобы 
затем отправиться потребителям по существующим комму-
никациям. 

Баки стоят на живописной возвышенности, на окраине 
селения Барсуки. Отсюда видно,  как далеко простираются 
сегодня территории окрестных населенных пунктов. Как мы 
поняли, запуск в строй этих двух накопителей рассчитан на 
обеспечение водой, помимо барсукинцев,  жителей ряда 
сельских поселений - Плиево, Гамурзиево, Альтиево, Гази-
Юрт. Разумеется, специалисты от сферы водоснабжения 
лучше решат этот вопрос, нас же радует, что воочию мож-
но наблюдать работу по решению актуальной проблемы 

водоснабжения. Надо понимать, это лишь один пример боль-
шой работы властей, заказчиков и строителей, которая  при-
ближает нас к ситуации, когда дефицит воды летом станет 
редкостью.

Напомним, что задачу нормативного водоснабжения можно 
решать по-разному, что у нас, кстати, делается. К примеру, 
для того, чтобы сделать микрорайон в с.п. Яндаре самодо-
статочным жилым комплексом с развитой инфраструктурой, 
здесь в уходящем 2016 году были  начаты работы по бурению 
скважины глубиной 220-240 м, в которой планируется добы-
вать необходимый объем воды. По завершении данного про-
цесса идет обустройство скважины, установка резервуаров 
для подачи питьевой воды в жилой микрорайон. 

Важна рабочая тенденция, а она в том, что в  Ингушетии 
все больше внимания уделяют вопросу водоснабжения. В 
правительстве  республики систематически  обсуждается во-
прос улучшения системы водоснабжения республики и про-
ведения  мероприятий по замене и реконструкции ветхой си-
стемы водоснабжения, строительства резервных площадок 
для бурения скважин. 

Особое внимание уделяется населенным пунктам, где в 
летнее время люди испытывают недостаток питьевой воды.  
В планах замена  ветхих коммуникаций, реконструкция ис-
черпавших свои ресурсы водозаборов. Сегодня применяют 
новые материалы,  они более  долговечны и износостойки.  
Будем надеяться, водоснабжение республики  достигнет об-
щепризнанных  стандартов, будет в необходимом объеме и 
на качественном уровне.

 Относительно нас, потребителей, хотелось бы призвать 
всех экономно, бережно относиться к водным ресурсам. Осо-
бенно питьевой воде. Ей, скажем это, положа руку на сердце, 
цены нет.

В.СаИтоВ

В среднем человек выпивает около 750 литров воды каждый год

ВОДА 
СПУСКАЕТСЯ  
К ЛЮДЯМ

об итогах работы АПК 
Ингушетии в 2016 г. и его 
стратегическом плане 
на 2017 г. дал интервью 
нашей газете и.о. главы 
аграрного ведомства Абу-
бакар Гандалоев.

– Абубакар Мусаевич,  
хорошо известно, сель-
хозпроизводители респу-
блики в лице ГУПов и КФХ 
в уходящем 2016 году до-
бились хороших успехов, 
особенно в растениевод-
ческой отрасли. Хотелось 
бы услышать от вас, что 
удалось,  что надо дорабо-
тать.

– Да, действительно, это 
так. Растениеводы нашей 
республики в уходящем 
2016 г.  потрудились успеш-
но, как ни в один год после 
образования Республики 
Ингушетия. Для подтверж-
дения сказанного назовем 
конкретные примеры, кото-
рые говорят сами за себя.

Начнем с урожая озимых 
колосовых, полученного в 
уходящем году. Он в общей 
сложности составил более 
67 тысяч тонн зерна, с каж-
дого из 2400 гектаров в рас-
чете на один намолоты со-
ставили почти 27 центнеров.

В 2015 г. с аналогичной 
площади валовой сбор со-
ставил  чуть более 25 тысяч 
тонн, а с гектара в среднем 
13,7 центнера. Полученный 
каравай, как видно, в два 
раза больше.

Благодаря этой работе 
наш регион среди других 
регионов России по увели-
чению урожайности зерна в 
расчете на один гектар ока-
зался на первом месте, что, 
разумеется, приятно отме-
тить. Львиную долю в этот 
каравай внесли особенно 
хлеборобы сельхозпредпри-
ятий им. Осканова, «Несте-
ровское» и других.

Что касается ГУПа ОПХ 
«Нестеровское», его хле-
боробы с каждого гекта-
ра в среднем собрали 
более 35 центнеров, а 

«Алханчуртского» - по 30. 
Земли последнего,  заме-
тим, лежат в зоне рискован-
ного земледелия.

Заметный вклад внесли в 
этот каравай и СПК «Сла-
вянка» и «Даби-Юрт». В 

первом с каждого из 300 
гектаров в расчете на один 
намолочены свыше 60 цент-
неров, а во втором, пашни 
которого находятся в зоне 
повышенного рискованного 
земледелия, по 30.

Хорошей результативно-
сти добились и труженики 
ООО «Сад-Гигант», намоло-
тившие с каждого из 300 гек-
таров по 40 центнеров.

Нельзя не отметить и уро-
жай озимых колосовых, по-
лученный в КФХ, особенно в 
«Хашагульгов А», в котором 
с каждого гектара в среднем 
получены по 40 центнеров 
зерна.

Хороших успехов доби-
лись в 2016 г. хлеборобы ре-
спублики, а в целом и земле-
дельцы сельхозпредприятий 
и КФХ, собравшие в уходя-
щем году  аж 115 тысяч тонн 
зерновых.

Большому успеху земле-
дельцев в сборе зерновых 

способствовали не только 
благоприятные погодные ус-
ловия, но и, подчеркнул бы, 
передовые технологии, вне-
дренные в растениеводство, 
такие, как минеральные удо-
брения и средства защиты 

растений, использованные 
земледельцами в своей не-
легкой работе разумно и це-
ленаправленно.

Сказав об успехе расте-
ниеводов в уходящем году, 
не могу не отметить и успех, 
достигнутый работниками 
нашего агропромышленного 
комплекса на международ-
ной ярмарке «Золотая осень 
– 2016», за что Республике 
Ингушетия дали Гран-при, 
самую высокую награду 
этой весьма престижной вы-
ставки, а отдельным нашим 
сельхозпроизводителям 
были вручены сертификаты 
и почетные грамоты.

- Абубакар Мусаевич, в 
уходящем сельскохозяй-
ственном году земледель-
цы Ингушетии добились 
хороших успехов. Как со-
хранить и развить его ре-
зультаты?

– Мы стараемся не оста-
навливаться на достигнутом. 

Нужно двигаться дальше, 
чтобы наращивать резуль-
тат, как об этом хорошо 
сказано в Послании Пре-
зидента Владимира Путина 
Народному Собранию РФ. 
Так, например, если мы в 
2016 г. с каждого гектара в 
среднем намолотили по 27 
центнеров зерновых коло-
совых, то в 2017 году наме-
рены получить по 30 и более 
центнеров зерна, для чего 
нами уже заложена хоро-
шая основа. До наступления 
морозов наши хлеборобы 
успели  полностью отсеять-
ся. Всходы озимых  крепкие. 
Остается их  только в конце 
февраля – начале марта 
2017 г. подкормить мине-
ральными  удобрениями и 
внести средства  защиты, о 
которых нами уже проявле-
на забота. Они из Башкорто-
стана по нашей договорен-
ности должны поступить в 
начале февраля 2017 г. За-
тем остается их своевремен-
но и качественно внести на 
посевы озимых колосовых. 
Одновременно будем гото-
виться и к  предстоящему 
севу яровых культур, чтобы 
завершить его в  отведен-
ные агротехникой сроки и 
качественно, притом все это 
будет сделано с внедрением 
новейших технологий, для  
реализации которых у нас 
есть силы и возможности.

В 2017 году мы намерены 
собрать 130 тысяч тонн зер-
новых культур.

– Абубакар Мусаевич, до 
Нового года остаются счи-
танные дни. Что вы може-
те пожелать работникам 
АПК республики?

– Работников АПК от души  
поздравляю с наступающим 
Новым годом, желаю им до-
брого здоровья, счастья в 
жизни и, конечно же, успе-
хов в достижении постав-
ленных ими целей в дина-
мичном развитии сельского 
хозяйства Ингушетии.

Ш. БатаРБЕКоВ

Не останавливаться на достигнутом

Недавно в Пятигорске 
прошел IV Форум СМИ Се-
верного Кавказа. На него 
съехались около 700 пред-
ставителей медиасооб-
щества из всех субъектов 
Северного Кавказа и дру-
гих российских регионов. 
За два дня плодотворной 
работы были обсуждены 
наиболее актуальные во-
просы, которые возника-
ют в медиасреде Север-
ного Кавказа, после чего 
участники форума приш-
ли к общему пониманию 
особенностей и проблем, 
сильных и слабых сторон 
северокавказских медиа.

Как мы уже сообщали, на 
протяжении двух дней фо-
рума работала выставочная 
зона, на которой делега-
ции от регионов Северного 
Кавказа представили свои  
медиавозможности. «Уви-
денное лишь подтвержда-
ет, что журналистика на 
Северном Кавказе имеет 
свою специфику, которая 
сочетает новейшие техни-
ческие возможности и наци-
ональный колорит с опорой 
на правду, объективность и 
общероссийские ценности», 
- отмечают участники.

Центральным событи-
ем IV Форума СМИ в Пя-
тигорске стало пленарное 
заседание «Кавказ-2017: 
грядущие вызовы», ко-
торое прошло на базе  
конгресс-отеля «Интурист», 
принявшего в свои стены 
более тысячи участников и 
гостей уникального собы-
тия.  В мероприятии при-
няли участие заместитель 
Полномочного представите-
ля  Президента РФ в СКФО 
Михаил Ведерников, главы 
Северной Осетии и Ставро-
польского края Вячеслав Би-
таров и Владимир Владими-
ров, другие представители 
регионов округа.  

Как отметил в своем вы-
ступлении Михаил Ведерни-
ков, сейчас ситуация в окру-
ге, с точки зрения оценки 
федеральных средств мас-
совой информации и обще-
ственности страны, карди-
нально меняется в лучшую 
сторону. По его словам, по-
стоянный поток негативной 
информации о Северо-Кав-
казском регионе в большей 
степени был обусловлен 
криминогенной ситуацией, 
множеством террористиче-
ских акций и ответными дей-
ствиями правоохранитель-
ных органов.

«Сегодня мы с главами 
посмотрели региональные 
площадки. Действительно, 
такими хорошими шагами 
регионы двигаются вперед, 
есть здоровая внутренняя 
конкуренция, есть очень 

много технических новаций, 
творческие подходы.

Еще несколько лет на-
зад в представлениях рос-
сиян и мира о нашем крае 
доминировал образ «стре-
ляющего Кавказа», постав-
щика негативных новостей, 
аутсайдера в экономиче-
ском развитии, раздирае-
мого межнациональными, 
межконфессиональными 
конфликтами.  Для этого 
были объективные причины, 
в первую очередь борьба с 
терроризмом. За последние 
пять-шесть лет активность 
экстремистов снизилась, 
но негативные стереотипы 
остались. Сейчас ситуация 
изменилась. Влияние экс-
тремистов в регионе за-
метно снизилось. И общее 
мнение о Кавказе также при-
обретает традиционно поло-
жительное качество.

Нужна была перезагрузка, 
переосмысление информа-
ционной политики, и этот 
процесс был активирован в 
2013 году, когда был создан 
Центр современной кавказ-
ской политики и проведен 
первый Форум СМИ Север-
ного Кавказа. Вместе нам 
удалось внести и в межреги-
ональную, и в федеральную 
повестку позитивный образ 
Кавказа, как территории 
стабильности, гражданского 
согласия, уникальной куль-
туры, добрососедства и тер-

ритории успеха.
Значительный вклад в из-

менение тональности со-
бытий на Северном Кавказе 
вносят такие мероприятия, 
как молодежный форум 
«Машук» и празднование 
2000-летия Дербента. Тер-
мин «лица кавказской на-
циональности» почти пол-
ностью исчез из газет, в 
северо-кавказских регионах 
увеличивается туристиче-
ский поток. 

В хорошем смысле экс-
пансию на федеральное 
информационное поле нам 
надо расширять. Одним из 
таких инструментов являет-
ся Московский кавказский 
клуб, наша экспертная дис-
куссионная площадка и я 
призываю наше журналист-
ское сообщество тесно с 
этим клубом выстраивать 
работу.

Тем не менее, сохраня-
ется другая угроза - неэф-
фективная деятельность 

органов государственной 
власти регионов округа. С 
этим, уверен, вполне могут 
бороться и средства массо-
вой информации. Надо за-
ставить власть реагировать 
на проблемы и решать их, а 
не только освещать какие-то 
собственные достижения», 
- отметил заместитель пол-
преда.

В свою очередь, губерна-
тор Ставропольского края 
Владимир Владимиров рас-
сказал, что следующий год 
в регионе объявлен Годом 
местных инициатив и вла-
сти планируют работать над 
интересными проектами. 
Мы работаем для людей. И 
со своей стороны, вовлека-
ем ставропольцев в работу 

власти. Поэтому свои пред-
ложения по благоустройству 
муниципалитетов могут вне-
сти жители края, отметил 
глава Ставрополья. 

Владимиров отметил, что 
Ставрополье готово и даль-
ше принимать у себя Форум 
СМИ СКФО, однако будет 
непротив, если география 
мероприятия будет расши-
рятся. Каждая территория 
Северного Кавказа достойна 
показать себя, ведь госте-
приимство - главная наша 
черта. Кстати, ещё на откры-
тии форума в Пятигорске 8 
декабря желание принять 
мероприятие в будущем году 
выразил Глава Ингушетии 
Юнус-Бек Евкуров», - сказал 
Владимир Владимиров.

В ходе пленарного засе-
дания представители вла-
сти, эксперты, журналисты 
обсуждали новые вызовы, 
которые будут стоять перед 
регионом в 2017 году. 

Далее для участников 

форума состоялось одно 
из самых долгожданных со-
бытий - церемония награж-
дения победителей премии 
«Медиа Кавказ». На конкурс 
журналистских работ было 
подано 687 заявок от 229 
журналистов из регионов 
Северного Кавказа, а также 
из Ростовской области, Мо-
сквы и Санкт-Петербурга. В 
шорт-лист конкурса вошло 
более 400 журналистских 
работ. Важно отметить, что 
наш коллега из газеты «Ин-
гушетия» Гиреев Борис за-
нял 1 место в номинации 
«За освещение местных 
новостей: рубрика или про-
грамма с регулярным (еже-
недельным, ежемесячным) 
выходом в свет».

Лучших журналистов Се-
веро-Кавказского федераль-
ного округа почтили не толь-
ко наградами, но и бурными 
овациями. В завершение 
вечера всех представителей 
СМИ ожидали фуршет и вы-
ступление музыкантов.

Рекомендации форума 
важны для власти и будут 
использованы в работе на 
будущий год. Об этом за-
явил заместитель полпреда 
Президента РФ в СКФО Ми-
хаил Ведерников. «Ассоциа-
ция СМИ СКФО просуммиру-
ет опыт форума, с тем чтобы 
выработать рекомендации, 
которыми власти могли бы 
пользоваться в работе в об-
ласти информационной по-
литики», - сказал он.

«Мы этим алгоритмом 
пользовались и в предыду-
щие годы, для этого форум 
был и задуман», - отметил 
Ведерников. По его словам, 
форум эволюционирует из 
года в год, уверенно двига-
ется вперед. «Есть внутрен-
няя конкуренция, есть мно-
го интересных технических 
новаций, творческие, креа-
тивные подходы. Это очень 
здорово», - считает замести-
тель полпреда.

ася ГЕтаГаЗоВа

Северный Кавказ - территория 
добрососедства и уникальной культуры
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В МЕРОПРИЯТИИ прини-
мали также участие Абдул-
Хамид Бружев, заместитель 
председателя комитета по 
бюджету, налогам и финан-
совой политике Народного 
Собрания РИ, член местного 
Политсовета партии «Еди-
ная Россия» Ибрагим Хам-
хоев, сотрудники социаль-
ного отдела администрации 
Малгобекского муниципаль-
ного района.

- 10 декабря 1948 года в 
Париже на третьей сессии 
Генеральной Ассамблеи 
ООН была принята Декла-
рация, которая определила 
базовые права человека, - 
сказала, открывая встречу, 

заведующая отделом об-
служивания центральной 
библиотеки Малгобекского  
района Диана Яндиева. - 
Этот небольшой по объему  
документ (всего 30 статей) 
стал гимном человеку, его 
достоинству и самоценно-
сти. Он содержит не только 
перечень  основных прав и 
политических свобод  чело-
века, но и  так называемых 
социально-экономических 
и культурных прав. С 1950 
года по решению ООН день 
принятия Декларации отме-
чается как День прав чело-
века.

К числу политических 
прав человека Декларация 

отнесла право на жизнь, 
свободу и личную безопас-
ность, право на справедли-
вое и открытое правосудие, 
свободу мысли и совести, 
право на мирные собрания. 
Декларация установила, что 
наказания, ухудшающие по-
ложение виновного, не име-
ют обратной силы закона, 
а также установила непри-
косновенность частной соб-
ственности.

В Декларации закреплены 
право на социальную обе-
спеченность, право на сво-
бодный труд в нормальных 
условиях, право на образо-
вание, свободное участие в 
культурной жизни общества, 

право на использование ми-
ровых научных достижений 
на благо личности и челове-
чества, право на свободное 
участие в профсоюзах, пра-
во на отдых, право на рав-
ную оплату труда и т.д.

Декларация – это не юри-
дический договор, а провоз-
глашение «общих достиже-
ний всех народов и наций», 
поэтому она не содержит в 
себе санкций за нарушения 
указанных прав и свобод. 
Тем не менее, Декларация 
прав человека ООН имеет 
прямое действие, то есть на 
нее можно ссылаться при 
защите своих прав, и ее по-
ложения часто используют-
ся в международных судах 
при рассмотрении дел по 
фактам нарушения прав че-
ловека.

Тема лекции, с которой вы-
ступил перед собравшимися 
Магомет Цицкиев, касалась 
соблюдения прав человека 
правоохранительными ор-
ганами и обеспечения госу-
дарственной защиты прав 

лиц, находящихся  в местах 
принудительного содержа-
ния. Затем о соблюдении 
прав и законных интересов 
заключенных лиц, пребыва-
ющих в ФКУ СИЗО №1 ОФ-
СИН России по РИ, расска-
зал Ибрагим Чербижев.

Встреча проходила в кон-
структивном ключе. В ходе 
мероприятия лекторы отве-
тили на все вопросы людей, 
пришедших в читальный зал 
центральной библиотеки 
Малгобекского района.

ахмет ГаЗДИЕВ

на снимке: начальник 
отдела по работе с  об-
ращениями граждан ап-
парата уполномоченного 
по правам человека в РИ 
М. Цицкиев и старший 
помощник прокурора РИ 
И. Чербижев отвечают 
на вопросы участников 
встречи.

Фото 
Розы ДАУРБЕКОВОЙ

В НАШЕМ Северо-Кавказском федераль-
ном округе Национальная премия «Бизнес-
Успех» называет обладателей «Золотого 
домкрата» уже в четвертый раз. Главная 
цель столь масштабного мероприятия за-
ключается, прежде всего, в распростране-
нии положительного опыта улучшения биз-
нес-климата на местах и в популяризации 
малого и среднего бизнеса. В нынешнем 
году заключительные итоги окружного этапа 
Национальной премии подводились в Ес-
сентуках, в Министерстве Российской Феде-
рации по делам Северного Кавказа. Здесь 
были названы самые перспективные пред-
приниматели округа, а также определилась 
лучшая, по мнению экспертов, муниципаль-
ная практика поддержки предприниматель-
ства.

Своим практическим опытом в развитии 
предпринимательства в Ессентуках дели-
лись администрации городов Малгобека 
и Ставрополя, а также Майского муници-
пального района Кабардино-Балкарской 
Республики, представленные в номинации 
«Лучшая муниципальная практика поддерж-
ки предпринимательства и улучшения ин-
вестиционного климата». Победу одержала 
администрация города Ставрополя, уже не в 
первый раз представляющая свою практику 
работы с предпринимателями.

По условиям конкурса для муниципалите-
тов, призванного повысить активность му-
ниципальной власти в поддержке малого и 
среднего бизнеса, администрациям муници-
пальных районов и городских округов было 
необходимо продемонстрировать наиболее 
успешные примеры развития бизнеса на 
муниципальном уровне. И это вполне есте-
ственно, потому как именно муниципалите-
ты играют важнейшую роль в развитии пред-
принимательства на местах, и именно на 
этом уровне происходит наиболее активное 
взаимодействие между бизнесом и властью.

Лидера в номинации «Лучшая муници-
пальная практика поддержки предприни-
мательства и улучшения инвестиционного 
климата» эксперты определяли по результа-
там анализа материалов, представленных 
участниками. Эти материалы содержали в 
себе подробную информацию о меропри-
ятиях, проводимых муниципальными вла-
стями для развития и поддержки малого и 
среднего предпринимательства.

Наряду с этим, конкурсная комиссия учи-
тывала статистические показатели нынеш-
него состояния и динамику развития малого 
и среднего бизнеса в каждом муниципаль-
ном образовании, претендовавшем на побе-
ду. Экспертами оценивались результаты ме-
роприятий по поддержке малого и среднего 
предпринимательства, реализуемых на му-
ниципальном уровне. Это, в частности, раз-
витие инвестиционного климата, создание 
и эффективность работы объектов инфра-
структуры, а также льготы, установленные 
для субъектов малого и среднего предпри-
нимательства.

С презентацией муниципальной про-
граммы поддержки предпринимательства, 
действующей в городе Малгобеке, перед 
экспертным советом конкурса выступил на-
чальник отдела экономики, прогнозирования 
и инвестиций Малгобекской горадминистра-
ции Микаил Мургустов. Происходило это в 
рамках пленарной сессии «Территория биз-
неса - территория жизни», на которой состо-
ялась серьезная и заинтересованная дис-
куссия о возможностях предпринимателя в 
условиях кризиса, перспективных рынках и 
финансовых ресурсах для бизнеса.

В целях создания благоприятной бизнес-
среды власти города Малгобека предостав-
ляют сегодня инвестору ряд налоговых и 
неналоговых льгот. Лица, осуществляющие 
инвестиционную деятельность, полностью 
освобождаются от налога на имущество. 
Они вправе рассчитывать также на сниже-
ние до 13,5% отчислений в бюджет налога 
на прибыль. Представителям малого и сред-
него бизнеса могут быть переданы в безвоз-
мездное арендное пользование имеющиеся 
подвальные помещения, оказывается под-
держка по арендной плате за пользование 
землей, находящейся в городской собствен-
ности (снижение арендной платы на 95 про-
центов).

Обращаясь к истории уникального про-
екта, которым стала Национальная премия 
«Бизнес-Успех», напомним, что программа 
«Территория бизнеса - территория жизни», 
нацеленная на развитие малого бизнеса на 
малых территориях, стартовала в 2013 году.  
Именно тогда этот проект был дополнен 
специализированными мастер-классами по 
лучшим муниципальным практикам и одно-
временно вышел на уровень федеральных 
округов. Сегодня проект осуществляется 

под эгидой Общероссийской общественной 
организации малого и среднего предприни-
мательства «Опора России», Общественной 
палаты Российской Федерации и Агентства 
стратегических инициатив. Столь серьез-
ная поддержка Национальной предприни-
мательской премии позволила выработать 
стандарт деятельности по улучшению биз-
нес-климата на местах, а также создать на 
окружных форумах давно востребованные 
жизнью коммуникационные площадки «биз-
нес - власть - общественные организации». 
Предназначение этих площадок заключает-
ся в совместном поиске путей решения тех 
актуальных проблем, с которыми сталкива-
ются сегодня предприниматели.

Собирая под своими флагами предприни-
мателей, финансистов, банкиров, журнали-
стов, а также тех, кто представляет власть и 
общественные организации, Национальная 
премия «Бизнес-Успех» налаживает живой 
диалог заинтересованных сторон. В СКФО 
она стала той единственной федеральной 
площадкой, на которой представители ма-
лого и среднего бизнеса Северного Кавказа 

не только обсуждают накопившиеся пробле-
мы, делятся своими историями успеха, но и 
могут заявить о себе на всю страну.

К сожалению, среди финалистов окруж-
ного этапа премии в нынешнем году не ока-
залось предпринимателей из Ингушетии. А 
между тем, в бизнес-сообществе республи-
ки наверняка есть яркие личности, которые 
могли бы представить собственные бизнес-
проекты в каких-то номинациях конкурса. 
Таких номинаций, в которых можно попро-
бовать свои силы, здесь немало: «Лучший 
экспортный проект», «Лучший молодежный 
проект», «Лучший женский проект», «Луч-
ший интернет-проект», «Лучший проект в 
сфере торговли и услуг», «Лучший произ-
водственный проект», «Лучший инноваци-
онный проект», «Народный предпринима-
тель». Кстати, на этот раз лидировали три 
бизнес-проекта, предложенные и успешно 
реализуемые предпринимателями Север-
ного Кавказа в сфере медицинских услуг, в 
пищевой и текстильной промышленности.

Подводя итоги ежегодной Национальной 
премии «Бизнес-Успех», ее организаторы 
отмечают, что в 2016 году было проведено 
восемь окружных этапов. В каждом феде-
ральном округе эксперты выбрали по одной 
лучшей муниципальной практике, чьи меры 
поддержки предпринимательства будут 
представлены на финальном мероприятии 
года в Москве. Однако свое слово в опреде-
лении лидеров может сказать и предприни-
мательское сообщество. До конца нынешне-
го года на сайте проекта проходит народное 
голосование за муниципалитеты, которые 
презентовали свои практики на окружном 
уровне, но уступили в борьбе за первое 
место. В их число входит и администрация 
города Малгобека. Два муниципалитета, на-
бравшие наибольшее количество голосов, 
также получат путевку в финал.

Смогут ли малгобекские власти предста-
вить в столице результаты своей работы по 
улучшению инвест-климата, зависит теперь 
от предпринимателей, которые положитель-
но оценят их практику. Таким образом, еще 
сохраняется интрига в борьбе за главный 
приз – один миллион рублей на развитие 
территорий.

ахмет ГаЗДИЕВ

- Ася, неужели ваши ро-
дители добровольно отпу-
стили вас и сестру посту-
пать в театральный вуз? 
Дело-то происходило в на-
чале 70-х...?

- Представьте себе. В 
1973-м году Министерство 
культуры ЧИАССР дало объ-
явление о том, что набирает-
ся чечено-ингушская студия 
для поступления в Ленин-
градский государственный 
институт театра, музыки и 
кинематографии. Мы с моей 
сестрой-близняшкой Гулей 
решили попробовать свои 
силы. Нас было несколько 
человек, и все это происхо-
дило на сцене Сунженского 
районного Дома культуры. 
Мы показали все, что подго-
товили для предварительно-
го отбора. Туда входили та-
нец и вокал, поэзия и проза.  
Нам объявили, что от Сун-
женского района мы прошли. 
Окрыленные первым успе-
хом, с дрожащими коленка-
ми приехали домой. 

- Это было для папы с 
мамой сюрпризом или они 
знали о вашей затее?

- И да, и нет. В какой-то 
степени они знали о наших 
планах, но не до конца. Они 
не знали главного – того, что 
мы пробуемся именно в те-
атральный. Но лояльность 
папы в отношении нашей 
цели имела свою историю. 
Дело в том, что отец с юных 
лет был просто влюблен в 
Ленинград. Наверное, то, 
что он согласился с нашим 
выбором будущей профес-
сии напрямую было связано 
с его несбывшейся мечтой. 

- Что было потом?
- Отец спросил, что нам 

предстоит дальше? Я ему 
объяснила, что дальше нуж-
но ехать в Грозный и пройти 
еще три тура. Надо учиты-
вать какое это было время. 
Жесткие каноны воспитания. 
Но любовь отца к этому ве-
личественному городу пере-
силила все. В последующем, 
когда мы приезжали домой 
после сдачи сессии, папа 
подробно расспрашивал нас 
о жизни нашей и наших со-
курсников, о жизни города 
и жителей этого города. Он 
спрашивал о здоровье на-
ших педагогов, а это были 
известные люди в мире кино 
и театра – Василий Мерку-
рьев и Ирина Мейерхольд. 
Хотел знать их гастрольный 

график. Отца интересовало 
буквально все. Это длилось 
бы бесконечно, но вмешива-
лась мама: «Наговоритесь 
еще. Девочки устали с до-
роги. Дай им отдохнуть, по-
есть…»

- вы оправдали доверие 
ваших родителей -  закон-
чили вуз с одной четвер-
кой, а ваша сестра - на 
красный диплом. 

- Да, Гуля была именным 
стипендиатом, а я на повы-
шенной стипендии. Папа 
гордился нами. С такой лю-
бовью смотрел на диплом 
дочери, поглаживал его: «Ну 
вот, один красный диплом в 
семье Магомеда Костоева 
уже есть…»

- А два красных диплома 
не могло получиться?

- Вы знаете, я, может, и 
претендовала на него, но в 
деканате мне культурно так, 
с долей юмора, сообщили: 
«Ася, извините, но два крас-
ных диплома почти в одни 
руки» мы дать не можем. Я, 
конечно, поплакала немно-
го. Было обидно. Но это все 
равно была наша общая с 
сестрой победа. 

- вы с сестрой недолго 
работали в театре им. 
Х.Нурадилова в Грозном. 
И это несмотря на то, что 
были задействованы прак-
тически во всех постанов-
ках театра?

- Режиссер Руслан Хаки-
шев сразу же ввел нас во 
взрослый состав труппы, где 
уже работали наши извест-
ные артисты: Дагун Омаев, 

Магомед-Гирей Хадзиев, 
Неля Хаджиева, Зулай Бага-
лова и сестры Исаевы. Это 
были профессионалы высо-
чайшего класса.

- Но, насколько я знаю, 
вы попали туда не в самые 
его лучшие времена..?

- О, да… Это был период 
деления театрального кол-
лектива на чеченскую и ин-
гушскую труппы…  Но, зна-
ете, любая национальная 
студия проходит через по-
добные испытания. Процесс 
был долгий и болезненный. 
А мы с Гулей не из той кате-
гории, чтобы стоять у стенки 

и чего-то ждать. Нам хоте-
лось двигаться вперед, что-
то делать. Тянуло к танцам. 
Увидели объявление, что  
госансамбль танца «Вайнах» 
проводит кастинг. Нас приня-
ли сразу. С нами работали 
отличные хореографы и пре-
подаватели, профессионалы 
своего дела. 

- ваш путь был тернист и 
в этом коллективе…

- Да. Если кому-то друго-
му что-то и прощалось, то 
ингушкам никакие проколы, 
просчеты не прощались. 
Трудности были только с 
балетмейстером, почему-то 
он нас невзлюбил с самого 
начала. А вот коллектив нас 
поддерживал, помогал… И 
потом, там практически не 
было танцоров с высшим 
театральным образованием. 
А кадрами тогда дорожили. 
Это сегодня выпускник пре-
стижного вуза может рабо-
тать дворником, а в те вре-
мена образование что-то да 
значило…

- вы в Министерстве 
культуры с первых лет 
образования республики. 
в каком отрезке времени 
вам было комфортнее ра-
ботать?

- Если брать 1997-98 
годы, то, на мой взгляд, это 
был своеобразный период 

«эпохи возрождения». Все 
было новое, мы были мо-
лоды. Все познавалось на 
ходу, впитывалось, совер-
шенствовалось. И все время 
- движение вперед. Это ве-
ликое счастье, когда творче-
ский человек получает удо-
вольствие от своей работы и 
приносит радость людям.

- Сегодня не так?
- А вы разве не чувствуе-

те..? В какой-то момент мы 
упустили из вида большую 
часть молодежи. Они оказа-
лись предоставлены сами 
себе. И если мы сегодня на-
ших детей не вернем в это 
пространство, где есть пре-
красные ингушские тради-
ции, великолепные танцы, 
интересные обряды, язык, то 
есть всё то, чем жив любой 
народ, мы с вами просто рас-
творимся и уйдем в небытие. 
Исчезнет народ с богатей-
шей историей…  

- ваша сестра ушла из 
жизни в 2003 году... На 
фотографиях в молодости 
вы с ней поразительно по-
хожи. Признайтесь, во вре-
мя учебы пользовались 
внешним сходством?

- Ну, было бы просто не-
прилично, если бы мы этим 
не воспользовались (сме-
ется). Хотя, честно говоря, 
делали это иногда просто из 
хулиганства, а иногда, что-
бы проверить себя – сумеем 
или нет убедительно сыграть 
эту роль. Мы ведь актрисы. 
Но это продолжалось недол-
го. Пока нас не «заложили» 
свои же однокурсники. Пре-
подаватели им не поверили, 
значит, мы хорошо сыграли! 
На этом эксперименты пре-
кратились. В них не было 
особой необходимости - мы 
с Гулей хорошо учились.

- внешне были похожи, а 
внутренне?

- Близнецы бывают по-
хожими только снаружи. А 
внутри они, конечно, разные. 
Один в этой паре всегда бы-
вает ведомым. Гуля была 
намного мягче. Если дать 
музыкальное определение, 
то получается, что Гуля была 
минорной, а я - мажорной. 
Но мы с ней одинаково без-
умно любили детей и свою 
профессию. В Культурно-до-
суговом центре в Малгобеке, 
где долгие годы работала 
Гуля,  ее любили и дети, и 
простые малгобекчане, для 
которых она с такой самоот-
дачей работала. Когда она 
болела, нас сильно поддер-
жали и в Министерстве куль-
туры, и ее коллеги из КДЦ. 
Я им всем так благодарна, 
даже спустя много лет..

- У вас две дочери. Чем 
они занимаются?

- Старшая закончила Бал-
тийский государственный 
военно-механический уни-

верситет им. Д.Ф.Устинова. 
Гуманитарный факультет, 
специальность «Политоло-
гия и дипломатия. Между-
народные коммуникации». 
Сегодня работает в Италии. 
Вторая дочь через четверть 
века после нас с сестрой 
окончила тот же театраль-
ный вуз - Академию теа-
трального искусства в Санкт-
Петербурге, защитилась на 
"отлично". Она менеджер 
исполнительских искусств. 
Долго и безуспешно искала 
работу в республике. Потом 
тоже вслед за сестрой уеха-
ла за границу.

- о чем вы думаете, оста-
ваясь одна?

- Я стараюсь не оставать-
ся надолго в тишине. Меня 
тяготит безделье. Самое 
большее, вечером могу, не 
вникая, полчасика послу-
шать телевизор.., а потом я 
начинаю планировать свою 
работу на завтра, звонить по 
телефону, уточнять детали 
предстоящих мероприятий. 
Мне приходится часто обра-
щаться за помощью в библи-
отеки и в  Сунже, и в Назрани. 
И я бесконечно благодарна 
нашим библиотекарям. Это 
беззаветно преданные сво-
ему делу девочки, готовые 
помочь в любое время суток. 

- Ася, за двадцать лет 
работы в культуре вам не 
раз приходилось сталки-
ваться с бескультурьем в 
этой области. Чаще от ру-
ководства. Но вы не пом-
ните зла… 

- Как и у всякого творче-
ского человека, у меня в 
жизни были взлеты и паде-
ния. Были и обидные недо-
разумения, непонимание. 
Но мной всегда двигало же-
лание учиться, работать. И 
потом, я должна была одна 
поднимать двоих детей. По-
этому, я не могла себе по-
зволить такую роскошь, как 
хлопнуть дверью перед но-
сом очередного начальни-
ка-самодура и уйти. Молча 
выслушивала. Потом долго 
думала над сказанным. Поч-
ти всегда винила себя. А с 
другой стороны, в своей ра-
боте я никогда не халтури-
ла, не перекладывала ее на 
других. Возникал вопрос «а в 
чем моя вина?». И все же, я 
всегда желала добра своим 
недругам. И оставляла все 
на их совести.

- Что помогает так отно-
ситься к людям?

- Нас так мама учила. Ни-
когда не отвечать злом на 
зло. На хамство, обиду и 
подлость не отвечать тем 
же. Мама всегда говорила: 
«Отойди в сторону, и будешь 
ценнее…» И потом, ведь 
были и другие люди. До-
брые, порядочные, интелли-
гентные. В общении с этими 
людьми я находила успокое-
ние и полностью отдавалась 
работе. 

ната ужахоВа

на фото: 
ася абдурзакова

«ЗОЛОТОЙ ДОМКРАТ» 
ПОДНИМАЕТ БИЗНЕС

Шесть лет назад по инициативе общероссийской общественной организации малого 
и среднего предпринимательства «опора России» впервые стартовал всероссийский 
конкурс для предпринимателей и муниципальных администраций «Бизнес-Успех». 
Быстро завоевав широкое признание, вскоре он получил статус Национальной пред-
принимательской премии. Глубоко символичен приз этой премии - «Золотой домкрат», 
поднимающий бизнес в нашей стране.

Одна из первых выпускниц-ингушек Ленинград-
ского государственного института театра, музыки 
и кинематографии. Ася Абдурзакова - заслужен-
ный работник культуры РИ, заслуженный деятель 
искусств РИ. Ныне художественный руководитель 
республиканского Дома народного творчества. 
Российским историческим обществом награждена 
медалью «Патриот России». Мать двух взрослых 
дочерей.

НА ЗАЩИТЕ 
ПРАВ 

ЧЕЛОВЕКА
Накануне Международного дня  прав человека со-

трудники аппарата омбудсмена в Республике Ингушетия 
вновь пошли в народ, чтобы еще раз напомнить граж-
данам о государственных гарантиях соблюдения прав 
и свобод человека. Площадками для лекций были вы-
браны библиотеки республики. в минувшую пятницу 
гостей встречали и в центральной библиотеке Малгобек-
ского муниципального района. Здесь побывали Магомет 
Цицкиев - начальник отдела по работе с  обращениями 
граждан и восстановлению нарушенных прав аппарата 
Уполномоченного по правам человека в РИ, и Ибрагим 
Чербижев - старший помощник прокурора РИ.

ДIадахача пIаьраска дийнахьа укх бетта 
9-ча таьрахье дездаьд Дерригача дунен 
тIара Сага бокъоний ди. Цу цIайна хетаяь 
тайп-тайпара мероприятеш дIайихьай вай 
мехка. Шолже шин моттеи, МагIолбикеи, 
Наьсареи Сага бокъоний ден хетаяь юкъ-
ара лекцеш чакхъялар. ГIалгIай Респу-
блика Къаман библиотеке «Фу яхилга да 
сага бокъонаш яхар, фу де еза бокъо ло-
раяра организацеш» яхача темах дийцар 
сага бокъоний аппарата гIулакхашта ур-
халдеш йолча лектора Доврбикнаькъан 
Къурайша Фасимана. Лекци хетаяь яр 
сага ший бокъонаш йовза езаш хилара, 
царна боккха теркам тIабахийта безаш 
хилара,  Сага бокъоний ди, мича хана от-
тадаь, дездеш да хара.

ВIашагIкхетаре бар Халкъа гуллама хьа-
кимаш, судхой, юристаш, кхыбараш. Ваха-
ра цхьацца хьал хьокхама а оттадеш, цар 
белгалдир, ший бокъонаш йовзаш ца хилча, 
саго каст-каста доккха гIалаташ деш хилар. 
Сага бокъонаш эш дизза вахар хилара. Уж 
йоацаш вай къаьстта йола белгалонаш 
дегIайоалае аьттув хургбацар вай, сина 
эшам тебе хала хургдар. 1948-ча шера Сага 

бокъоний Юкъара деклараци тIаэцарца 
Къамий Барта организаце дерригача мехкий 
сага бокъоний цхьоагIо оттаяй. Цу деклара-
це беррига нах: бIаьхийбараш - къебараш, 
низбараш - ийшабараш, кхалнах - маIнах, 
дин а къам а ца къестадеш, бокъонашкахьа 
тара хилар чIоагIду.

Шолжа района Юкъерча библиотеке хин-
нача вIашагIкхетаре социально-экономиче-
ски бокъонех, вай мехка латтача керттерча 
хаттарех дийцар лектора Оздой Исроапала. 
Дешархой хьабийха хиларга хьежжа, берий 
бокъонех а дийцар. Боккхийчар йола бокъ-
онаш я берий а. Бакъда къаьстта теркам а 
гIо а эш царна. Барайтта шу даллалца йола 
берий еррига бокъонаш белгалъяь я Берий 
бокъоний конвенци чу. Эшам а моцал а йоа-
цаш, боккхагIчаргара доал долаш, кхача без-
аш ба уж цу ханага. 

Ди, бокъонашта хетадаь дале а, цхьаькха 
а эша белгалдаккха - сага декхараш. Сога 
хаьттача, ший бокъонаш еха безам болаш 
вола саг ма хулла дино а Паччахьалкхено а 
шийна тIадехка дола декхараш кхоачашде 
дезаш ва. 

ВЕШКаРнаьКъан Фатима

Йовза еза ший бокъонашГРАНИ ПРЕКРАСНОГО 
ТВОРЧЕСТВА
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Когда я попросил Розу 
Даурбекову, талантли-
вого фотографа из Мал-
гобека, передать одним 
кадром новогоднее на-
строение малгобекчан, 
в тот же день в моем 
распоряжении оказались 
несколько ее фантасти-
чески красивых снимков. 
один из снимков Р. Даур-
бековой, запечатлевший 
главную городскую елку, 
сияющую праздничными 
ночными огнями, я и ре-
шил использовать в каче-
стве иллюстрации к это-
му материалу.

ЗЕЛЕНАЯ восемнадца-
тиметровая красавица, по-
явившаяся в городе Воин-
ской славы несколько дней 
назад, привлекает к себе 
всеобщее внимание. На ра-
дость детворе и взрослым 
она заняла свое привычное 
место в центре Малгобека, 
на площади перед город-
ской эстрадой.

Именно здесь пройдут все 
главные новогодние меро-
приятия, которые принесут 
радость и подарят горожа-
нам праздничное настрое-
ние. В их числе и заплани-
рованное на последний день 
уходящего года новогоднее 
представление «Праздник к 
нам приходит!». Его подго-
товкой сейчас активно зани-
маются артисты Малгобек-
ского культурно-досугового 
центра.

Вообще, надо сказать, 

что у местных мастеров 
эстрады пора нынче жаркая. 
Многое предстоит им успеть 
в оставшиеся дни - празд-
ничный календарь насыщен 
яркими событиями. С 25 
декабря для малгобекских 
артистов стартуют новогод-
ние детские утренники «На-
рядной елке каждый рад», 
на которых им предстоит ра-
довать самых маленьких го-
рожан. В один из таких дней 
смогут в очередной раз про-
демонстрировать собствен-
ные таланты и воспитанники 
хореографической студии 
КДЦ. Для них здесь пройдет 
утренник «Путешествие в 
Новогоднее царство».

Взрослые тем временем 
тоже не останутся без вни-
мания. 30 декабря в малом 
зале КДЦ состоится «Ново-
годний огонек» для работ-
ников предприятий и органи-
заций города. Он готовится 
силами культурно-досуго-
вого центра совместно с го-
родской администрацией. 
Традиционное подведение 
итогов года уходящего и об-
суждение планов на пред-
стоящий год будет прохо-
дить в теплой праздничной 
обстановке.

Проведение новогодних 
мероприятий планируется 
во всех учреждениях куль-
туры, образования и спорта 

города Малгобека и Мал-
гобекского муниципально-
го района. Приближение 
праздника сегодня здесь 
чувствуется повсеместно. 
Сияющие огнями сказоч-
ные зеленые красавицы 
появились во всех населен-
ных пунктах Малгобекского 
района. Владельцы торго-
вых точек, расположенных 
в сельских поселениях, тоже 
решили не отставать от сво-
их городских коллег, укра-
шая витрины, торговые залы 
и прилегающую территорию 
новогодней иллюминацией, 
гирляндами  и мишурой.

Прекрасный повод про-
явить свою творческую фан-
тазию спешат использовать 
все. Ведь этим можно не 
только порадовать своих 
односельчан, но и оказать-
ся замеченными на уровне 
района.

Как нам рассказали в 
пресс-службе Малгобек-
ского муниципального 
района, здесь объявлен 
смотр-конкурс витрин и 
прилегающих территорий 
объектов потребительского 
рынка. Участие в конкурсе 
могут принять юридические 
лица и индивидуальные 
предприниматели, осущест-
вляющие свою деятель-
ность на территории района, 
а также подведомственные 
муниципальные учреждения 
и администрации сельских 
поселений.

Конкурс проводится 
для создания новогоднего 

настроения, придания райо-
ну праздничного новогодне-
го облика и повышения куль-
туры предоставления услуг 
и обслуживания населения. 
Новогоднее оформление 
магазинов, торговых цен-
тров и других объектов уже 
сегодня создает атмосфе-
ру праздника, а оценивать 
творческие работы будут до 
25 декабря.

Победителей этого смо-
тра-конкурса назовет ко-
миссия, в составе которой 
- специалисты структурных 
подразделений районной 
администрации. Всех тех, 
кто наиболее ярко проявит 
свою творческую жилку, 
ждут специальные призы и 
грамоты от руководства ад-
министрации Малгобекского 
муниципального района.

Остается добавить, что в 
ходе подготовки к новогодне-
му празднику власти города 
Малгобека и Малгобекско-
го муниципального района 
особое внимание уделяют 
обеспечению пожарной без-
опасности, антитеррори-
стической защищённости и 
охране общественного по-
рядка в местах проведения 
массовых мероприятий. 

ахмет ГаЗДИЕВ

на снимке: 
главная городская елка 
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КРоССвоРД

Лакхера 1оча (по вертикали):

1. Тайп-тайпара х1ама йола моттиг хьахьок-
хаш йола аппарат.

2. Дика, дикадар, пайдандар; наха дикаш 
де.

3. Мурад.
4. Вахара хьалацара кхоачамбоацараш гу-

чадоахаш, уж футтардеш   произведенеш яз-
деш вола яздархо.

5. Цхьа х1ама д1акхоачаш йола, цо  чулоа-
цаш йола моттиг.

6. Толам, котало; толам; .
7. Хьалхале.
8. Лорадархо, хаьхо; язъяь х1амаш лораяр-

хо.
9. Говраш а иштта кхыдола хьайбаш а лув-

цаш лелабу юхе такхирг шод а боаллаш бола 
б1аьха муш.

10. Б1оча/ба1а.
11. Цхьан, тайпара дувцараш, байташ чуло-

аца книжка.
12. Ала.
13. Карсаш, карс.
14. Болх бу ц1а. Царгий лора ц1а.
15. Ч1оарг. Маькха ч1оарг.

16. Босе, гарахье.

Пхораг1а  (по горизонтали):

17. Лаьтта леладархо.
18. Зиза, тайп-тайпара зизаш хула  баьцов-

г1а.
19. Говзал.
20. Самукъадаккха, кадай хила г1ерта.
21. Д1оахду, в1оахву.  Малхо в1оахву.
22. Эскар.
23. Харцле, оапаш бувца. (Хье тотакх яле).
24. Бакъда.
25. Цхьаннахьа ара эскараш бийса яккха е 

сала1а сайца моттиг.
26. Бекхам.
27. Хоадаяь йист, хоадаяь оаг1ув дошо йола 

книжка.
28 Беркат.
29. Даьла. Дала могадаьр маара ца де  ираз 

хилда вай, са бусалба вежарий!
30. Дег1-юхь тоаеш, хозъеш леладу дарбаш.
31. Нийса така хьокхаш лелабу п1енда.
32. Цхьан сага е дуккхача наьха цхьан даь-

ккха сурт.
ДуДаРнаьКъан урусхан

Жоп  эрсий меттал теладеза

Мошенничество в особо крупном 
размере привело жителя республики 

на скамью подсудимых
Первым отделом по расследова-

нию особо важных дел следствен-
ного управления Следственного 
комитета Российской Федерации 
по Республике Ингушетия окончено 
расследование уголовного дела в 

отношении 26-летнего жителя респу-
блики. он обвиняется в совершении 
преступления, предусмотренного ч.4 
ст.159 УК РФ (мошенничество, совер-
шенное в особо крупном размере).

По версии следствия, обвиняемый 
в период с 2012 по 2013 годы войдя 
в доверие, заключил договора купли-
продажи с одной компанией, зареги-
стрированной и находящейся в городе 
Москве, представив подложные до-
кументы, согласно которым ему при-
надлежат на праве собственности 3 
газогенератора, вырабатывающие 
электроэнергию в больших, то есть в 
промышленных объемах, которые в 
действительности ему никогда не при-
надлежали. Выполняя условия догово-
ра, компания перечислила за газогене-
раторы на счет обвиняемого денежные 
средства в сумме 86874935 рублей. 
В дальнейшем данными денежными 
средствами обвиняемый завладел и 
распорядился по своему усмотрению. 
Своими действиями он причинил ком-
пании ущерб в особо крупном размере.

По уголовному делу следователями 
проведен большой объем процессу-
альных и следственных действий. В 
том числе: допрошены подозревае-
мый, более 50 свидетелей, проведены 

обысковые мероприятия; изъяты бан-
ковские документы; назначены и про-
ведены судебные экспертизы; запро-
шены характеризующие обвиняемого 
сведения. По уголовному делу также 
выполнены другие следственные дей-
ствия, направленные на установление 
всех обстоятельств совершенного пре-
ступления.

В настоящее время следствием со-
брана достаточная доказательная 
база, в связи с чем уголовное дело с 
утвержденным обвинительным заклю-
чением направлено прокурором в суд 
для рассмотрения по существу.

З.х. ДауРБЕКоВ,
cледователь по особо 

важным делам
первого отдела 

по расследованию особо важных 
дел следственного управления 

Следственного комитета
Российской Федерации 

по Республике Ингушетия,
капитан юстиции

Мир человека

Увидеть, учуять,  
услышать

Удивительное дело: говорят, наши глаза всегда одного размера от рождения, но наш 
нос и уши никогда не перестают расти. Как же это интересно и символично!.. 

Родился человек. Уви-
дел этот мир своими глаза-
ми, и стало все измерено, 

отмечено своим цветом и 
формой. Глаза младенца и 
умудренного жизнью старей-
шины – одного размера.  Та 
же пропорция соблюдается 
в сравнении  лентяя и  тру-
доголика, сварливой старухи 

и  известного спортсмена, 
вора и полицейского – глаз 
у каждого, как сложнейший 

аппарат, биологическая кон-
струкция,   позволяющая нам 
видеть,  сохраняет у них свои 
первоначальные размеры.

 Это, естественно, каса-
ется  каждого журналиста и 
политика, путешественника 

и землепашца.  Глаз-алмаз у 
тебя или плохое зрение, факт 
остается фактом - размеры 
«средств зрения» неизмен-
ны…

 Вроде бы увидел человек 
нечто новое или запретное, 
интересное и дозволенное, 
не говори лишнего, не разве-
дывай чужих тайн, но не по-
лучается… Чем ты взрослее 
становишься, тем больше 
потенциал, размеры носа и 
ушей. Как уж тут удержаться 
от того, чтобы не «унюхать» 
чужие секреты, не услышать 
чужой разговор?

 Понятное дело, все это 
шутка, но именно та, в ко-
торой есть известная и со-
лидная доля истины. Пусть 
же наши глаза всегда видят 
лишь хорошее, нос улавлива-
ет только дивные ароматы, а 
уши слышат комплименты и 
доброе мнение о других лю-
дях. И не важно, какого раз-
мера эти важнейшие «дета-
ли» на вашем лице.

Я. СултЫГоВ

ПРАЗДНИК К НАМ ПРИХОДИТ!

Декабрь бетта 10-ча дий-
нахьа Назранерча «Ба-
скильг» яхача берий Iече-
кафе, кагийча бераштеи 
цар ноаноштеи лаьрхIа 
салоIама вIашагIкхетар 
дIадихьар. Даьла салам 
хилда цунна вай Пайхамар 
ваь бутт хиларца дувзадаь 
дар из гIулакх. Укхаза хьаь-
ший а бийха, сакъердаме 
салоIама ха дIаяхьа хьал-
хабайнараш бар «Свое 
дело» яхача кIезигача биз-
неса гIодара йолча фондо 

гIо дарца кхалнаьха юкъ-
арло «Ираз», кафе «Ба-
скильг», «Женская иници-
атива» яха юкъарлоши, 
«Ихсан» яха фонди

ВIашагIкхетар долалуш 
еррига а Iече хьалйизаяр 
нахах. Хургба, аьнна, хийт-
тачул дукхагIа бар хьабаьх-
ка хьаьший. Укхаза дага-
дох, хьалха укх мо долча 
вIашагIкхетарашка наггахьа 
мара цIагIара ара цабовлаш 
хинна гIалгIай, тIехьарча 

хана кхыча мехкашкарча 
бахархошта нийсса, шоай 
вахаре нийсденна дог 
гIоздоаккхара тIехьа долча 
хIаманна тIехьа из юкъагIа 
цадуташ, дакъа лоацаш хи-
лар. 

Юххьанца, шоаша лаьрхIа 
болх дIаболабеш, бераш-
та а цар ноаношта а шоаш 
гулбалара бахьан хьалха-
даьккхар цIай дIхьош хин-
начар. «ТIехдика оамалаш 
йола дог», аьнна, цIи а йо-
лаш хиннача яхьашка дакъа 
лоацаш хиннарашца цхьана 
царна дагадехар, Даьла са-
лам хилда цунна, малагIча 
гIулакхашта тIехьа хиннав 
вай пайхамар Мухьаммад, 
цун оамалашкахьа фуд вай 
теркалде дезар, малагIа 
пайда ба воашта хьаэцабе-
зар. Из ловзара бIал чак-
хбаьлча, цхьацца шийна хов-
чо, бераша Къуръана аяташ 
а дешаш, дIахойихьар ха. 

Цу тIехьа тIайоагIача 
яхьашка шоай берашца 
цхьана дакъа лоацаш хилар 
ноаной. «Йовза хьай нана 
оазах», «Довза хьай бер оа-
зах», «Ма дика довза нанна 
ший бер», «ДагадоагIий-
хьогI нанна ший бер мишта 
да?», «Тхоайла кхета тхо 
къамаьлах?» – иштта уж 
цIараш йолаш хилар дIахо 
ловзара дакъа. ДукхагIа 
кхалнаха хьожабаь, царна 
лаьрхIа бар из бIал шоай 
берий оамал цар теркалъер-
гйолаш. 

ХIара нана, хIара бер ха 
хьожар ший цIий лела саг, 
ше хьаваьнна саг шийна 
мишта вовза, ше дукхагIа 
цунгахьа теркалдер фуд. 

Боккъонца ола цIай дар из. 
Иштта цхьаннахьа ер лов-
зар додаше, цIаькханахьа 
кийчъяь яхьаш яр «Сиха 
кулгаш», «Суртаца цIа дил-
ла, бIаргаш дIа а дувша-
дий», яхаш. Укхаза бераш 
шоайлеи ноаной шоайлеи 
яхье байна, даггара къахье-
гаш бар. Цхьабола ноаной 
шоай берел а хьаьрагIа бар 
ловзара тIехьа. Тамаш а яц, 
берашта дIаюкъе а ваьнна, 
цар хьаькъалца Iолох а вен-
на, цар ханара гIулакхаш де 
хьо велча, маьрша, иразе, 
гIоза хул гIулакх. Цул совгIа 
укхаза ноаной берашца 
дакъа лоацаш хилар а цхьан 
оагIорахьа цхьацца шоай 
йола сагото царна йицлур-
гйолаш лаьрхIа дар хьалха-
байна из моттиг кийчъяьчар. 

«Юкъара болх лелабе-
ча «Ираз», «Женская ини-
циатива» яхача организа-
цей викалаш укх тайпара 
вIашагIкхетараш тха кафе 
хьалхара дIахьош дац. Де-
зала кафе «Баскильге» 
оаха кхоачам вIаштIехьа 
баьккхаб, наха укхаза дух-
хьал хьа а баьхка чай мо-
лаш, морожни юаш багIарал 
совгIа, доккха цIай хьакъе 
вIашагIкхетараш дIакхахьа 
аьттув хургболаш. Тхона 
массаза а чам ба, берий 
кхетам лакхбеш дIахьош 
долча вIашагIкхетарашка 
царна новкъостал деш гIо 
де. ХIаьта хIанз оаха шол-
ха гIаддаха дакъа лаьцар 
укхангахьа, бераштеи цар 
ноаноштеи кийчдаь ер цIай, 
Даьла салам хилда цунна 
вай Пайхамара хетадаь хи-
лар бахьан долаш», - йоах 

кафе «Баскильг» – админи-
стратор йолча Iарпенаькъан 
Луизас.

ВIашагIкхетаран керттера 
дакъа бусалба динца ювза-
еннача яхьашца дар. Цига 
гулбеннараш кхаь даькъа 
бийкъабар. Бусалба динахи, 
Пайхамарахи, (Даьла салам 
хилда цунна), Пайхамара 
хьадийсехи, Къуръана аятахи 
иштта кхы дIахо долча хатта-
рашцеи дувзаденна дар ер 
ловзар. Дакъа лоацаш хинна-
чар, къаьстта бераша цецво-
аккхаш жоп лора нийсденна-
ча хаттарашта. 

Кхычарел дикка хьалха 
йолаш, котъяьлар «ЧIагарг» 
яха йиIигех латта тоа-
ба. ДIахо шоллагIа моттиг 
«Нокхарий» яхача тоабои, 
кхоалагIа моттиг «Ялсмалара 
кIормацаш» яхача тоабои яь-
ккхар. Яхьараш чакхйоалаш 
дакъа лаьцарашта а къаь-
стта белгалбайнарашта а 
лаьрххIа кийчдаь, даглоаца-
ма совгIаташ дийкъар укхаза. 

ДIахо ноаношта а бе-
рашта а лаьрхIа, кара 
хьаеча хIаманца йола 
говзал Iомаеш болх 
дIабихьар вIашагIкхетар 
дIахьошхинначар. Укхаза 
берашта салоIам хургбо-
лаш оакхорой хьисапе кийч 
а бенна баьхкараш а бар. 
Царца сурташ доахаш ху-
лар бераш. Цхьавар хийла 
дIатIаваха цавохьаш Iар, уж 
боккъонца дола оакхарий да 
мотташ. 

Иштта хоза самукъадалар-
ца массабаргаш раьза болаш 
чакхдаьлар вIашагIкхетар. 
Ноаной а бераш а шоайла 
байзар, дIа-хьа гаргалонаш 
гучаяйлар. Фарал долаш хи-
лар гуллам. 

МатЕнаьКъан Илез

Фарал долаш хилар гуллам Грипп наступает, надо защититься
Ударили сильные морозы, чередуемые 

оттепелью, которые наряду с поддержа-
нием нормальной температуры в домах и 
квартирах вынуждают  каждого из нас со-
блюдать меры предосторожности от про-
студных заболеваний. Некоторые жители 
Назрани уже испытывают заражение грип-
пом. Люди, с которыми мы беседовали, 
выражают надежду на отличную работу 
медиков. они считают,  что врачи должны 
против гриппа проводить профилактиче-
ские мероприятия на предприятиях, в ор-
ганизациях и учебных заведениях.

Участковые врачи могут делать подворные 
обходы, а не ждать вызова от уже поражен-
ных  гриппом людей всех возрастов. В этой 
связи надо упомянуть о работе участковых 
врачей. Большинство граждан не знает их, 
они обычно при возникновении  какого-ли-
бо недомогания идут в поликлинику или 

амбулаторию, некоторые, имеющие матери-
альное состояние, обращаются в частные 
медучреждения. А ведь многие недомогания 
можно преодолеть и не посещая поликлинику 
или больницу. Для этого  достаточно  участ-
ковому врачу осмотреть больного, выписать 
лекарства, дать советы. Это больной, кото-
рый  может лечение проводить дома при воз-
можности  заниматься своими служебными 
делами.

 В Назрани существует солидная база здра-
воохранения, состоящая  из государственных 
и частных медицинских учреждений. 

– Это большие силы для борьбы с распро-
странением гриппа. Еще надо изучить опыт 
земских врачей дореволюционного перио-
да, когда основное лечение и профилактику  
люди получали от медиков, которые лечили 
не одно поколение отдельной семьи. 

Я. хаДЗИЕВ

Сфера услуг населения – это 
многопрофильная и сложная 
отрасль экономики. в услови-
ях рыночной экономики в  Ин-
гушетии она получила бурное 
развитие.

Еще пару десятков лет назад 
в Назрани было  всего несколь-
ко парикмахерских, которые  
располагались в убогих поме-
щениях и внутри не блистали 
красивыми плакатами и фото-
графиями, показывающие на-
бор оказываемых услуг. Сейчас 
это в прошлом. Только на цен-
тральном городском рынке их 
почти два десятка, с красивым 
оформлением и оказывающих 
услуги по всем видам, учиты-
вая при этом  пожелания кли-
ентов.

Я посетил один из них, где бе-
седовал с А. Мейриевой, хозяйкой 
собственного салона.

– Какие у вас виды услуг?
– Я уже пять лет имею собствен-

ную парикмахерскую с женским 
и мужским залами. У меня три 
штатных сотрудника, оказываем 
почти все виды парикмахерских 
услуг. Это  стрижка, бритье, по-
краска волос, макияж, маникюр, 
педикюр и т.д. Это довольно слож-
ная для  нас и дорогостоящая для  
клиента работа. Но со временем 
количество клиентов увеличива-
ется, несмотря на экономические 

сложности в республике. Неко-
торые сотрудники сферы услуг, в 
частности обувщики, жалуются на 
увеличение цен на материалы.

– А вы цены на свои услуги 
сохраняете?

– Я знаю, что поставщики уве-
личили или собираются увели-
чить стоимость некоторых това-
ров, окончательно это станет ясно 
после Нового года.

Покупаем одеколоны, духи, кра-
ски, помаду, химические препара-
ты, туши и  другую парфюмерию 
российского и иностранного про-
изводства. Эти товары покупаем 
в магазинах Назрани и на оптовых 
базах регионов Северного  Кав-
каза. В наших товарах нет роста 
цен, наоборот, оптовики в конце 
года делают скидки на 20-30% от 
их стоимости. Поэтому у нас не 
будет увеличения стоимости за 
оказываемые услуги. Ждем боль-
шого количества клиентов в пред-
новогодние дни.

– Почему только на Новый 
год?

– У нас много клиентов в буд-
ничные дни. Но большой наплыв 
бывает в предновогодние дни, 
особенно это касается прекрас-
ного пола. Наши модницы хотят  
быть красивыми. В общем, ожи-
даем много посетителей всех воз-
растов.

Я. хаДЗИЕВ

Ожидаем посетителей


